

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LÓPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Lunes 5 de Marzo de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM 372

Entre paréntesis

VIOLETAS DE PARMA

En un ángulo de mi gabinete, al lado de una estatuita de Buch, tengo un ramito de violetas de Parma.

Es un bouquet ya envejecido, marchito. Las flores están blancas, las hojas secas. El agua que las alimentó, cuando estaban frescas, al evaporarse, ha dejado líneas verdes sobre el cristal del vaso.

Hace ya días que el bouquet se encuentra en esas condiciones, y sin embargo no me resuelvo á separarme de él.

Tiene para mí un recuerdo y un símbolo. Verán ustedes como, el ramito de violetas, vino á mis manos y cual es el recuerdo y cual el símbolo.

**

Era la noche del baile de niños. En el espacio que dejaban libres las mamás, danzaban y saltaban los niños elegantes, bien ajenos á la miseria y al frío que en el exterior del hermoso salón, lleno de alfombras y de luces, rodeaba á los niños menesterosos.

A dos pasos de mí, en el vano de una ventana estaba una pequeña florista de doce años, vestida á lo Luis XV, comprimiendo contra el seno, su diminuto canastito lleno de ramilletes de violetas.

De rato en rato elevaba su cabeza pensativa para observar á los bailarines, y había tanta envidia, tanta ansiedad en aquella mirada, que yo me creí feliz al ver acercarse á ella un pequeño Crispino de unos trece años que la invitó á la danza. Cambiaron pocas palabras.

La niña buscaba con la vista un sitio donde depositar su canasto que parecía embarazarla.

—¿Quiere V. confiármelo?—le dije yo alargando la mano.

—Sí—dijo—gracias; y se lanzó en el agitado vórtice del baile.

Cuando cesó la música; la pequeña pareja retornó hacia mí, y la gentil florista tomando del canastillo un manojito de violetas.

—Para tí—dijo ofreciéndoselo á su caballero—y gracias.

Tomó el manojito el muchacho, se lo puso en un ojal de su chaquetilla, y mirando á la niña con dulzura la dijo sonriente:

—Hasta la vista—y se alejó.

—Gracias, caballero—dijo entonces la niña dirigiéndose á mí con gravedad estudiada—ahora me dará V. mi canastito ¿verdad?

—¿Y no me dará V. á mí también un manojito de sus violetas?

—Oh! ciertamente, y yo misma se lo pondré á V. en un botón.

Me senté en una butaca próxima, y la preciosa rubia—era rubia como el oro—con sus deditos afilados me colocó el bouquet en el primer botón de mi levita.

—¿Y V. no baila?—me pregunta. Le dije que no con la cabeza.

—Hace V. mal... Es tan bonito el baile... yo me pasaría bailando toda la vida. ¿Sabe V. quien es ese niño que me sacó?... Es mi primo... yo le quiero mucho... es mi maridito como dicen nuestras mamás... Pero es tan torpe... no lleva compás aunque lo emplumen.

—De modo que á V. le gusta mucho el baile.

—Si señor; es tan bonito... ¿Quiere V. bailar conmigo?

—Pero si yo no sé, hija.

—Tanto peor. Bailaría de tan buena gana con V. aunque no fuese más que por hacer rabiar á todas esas niñas!... ¿V. es de Ferrol?

—Sí, hijita mía.

—¿De veras?... ¿Como no le he visto á V. nunca en casa de mamá!... Por fuerza V. no la conoce á mamá ¿eh?

—No, hija.

—Pues mire V. es muy guapa mi mamá. Papá está fuera hace muchos años; pero á casa vá mucha gente, mucho caballero, y un señor que me quiere mucho y me compra muchas muñecas... Es un extremo el que tiene por nosotras ese señor... ¿Y V. como se llama?

—Yo me llamo Joaquín.

—Que bonito nombre!... El amigo de mamá es Jorje.

Esta resbaladiza conversación no hubiese tenido término, si acercándose el primito, no hubiese arrebatado de junto á mí á la graciosa niña por toda la noche.

**

Salí del baile con mi ramito de violetas en el ojal, y hácia la esquina, me salió una muchachuela desgreñada y súcia haciéndome proposiciones inicuas.

Su madre la esperaba á cierta distancia. Tendría doce años aquel sér mugriento, y venía temblando de frío.

Le dí una peseta, y rechacé indignado su conversación.

Si sigue obstinándose, le pego un pantapié.

Se retiró mohina y murmurando, guardándose la moneda reluciente detrás de un pingo de su saya.

**

La miseria social es más ó ménos miseria según se nos exhibe.

En una sola noche tropecé con la miseria de tocador y con la miseria de calle. La primera, adorable, guardando sus conveniencias y escondiendo lo asqueroso detrás del raso; la segunda con todos sus ascos al desnudo.

La primera saliéndome al paso entre el fulgor de las luces de un saraó; la segunda cazándome de improviso detrás de una esquina.

Por eso conservo el ramito de violetas como un recuerdo y un símbolo.

El recuerdo, el de la noche del baile de niños. El símbolo, el que me ofrecen las violetas al compararlas con la miseria social.

Frescas, la niña del baile. Marchitas, pringando el vaso de rayas verdes, y eucenagando el agua: la niña de la esquina.

La primera era el reclamo de una tunanta doméstica; la segunda era la tunanta misma, franca y sin hipócritas mistificaciones.

¿Por qué no me dió tanto asco lo uno como lo otro?

OLAVERA.

OPERACIONES NAVALES

EN EL SOLENT

(Conclusión)

Cuando la luz eléctrica del fuerte Cumberland proyectó sus rayos buscando al enemigo, lo encontró fácilmente. Los cañoneros, los torpederos y los contraminas estaban donde se había convenido, porque era indispensable que la escuadrilla ofensiva hubiera pasado la barra, y por consiguiente estuviera próxima al grupo exterior de minas, antes que la vaciante hiciese peligroso ó imposible el paso del canal. El disparo de cañón que debía anunciar desde el fuerte Cumberland el principio del ataque se adelantó un poco y el simulacro del combate adoleció de precipitación.

La mayor parte de los cañoneros no se acercaron á tiro sino que se contentaron con cambiar disparos á gran distancia con las baterías defensivas. Limitóse la acción principal á la boca de la bahía, donde las luces eléctricas iluminaban continuamente la balsa, mientras la artillería por estar situada en alturas que admitían toda clase de depresión en el tiro, vomitaba fuego incesante sobre las embarcaciones y torpederos enemigos cada vez que estos trataban de penetrar en las líneas. A eso de las diez y media, el capitán Long hizo adelantar, flotando con la marea, un número de balsas de humo que, oscureciendo un tanto la claridad de las luces eléctricas, encubría el ataque de las lanchas contraminas y torpederos, los cuales consiguieron rebasar rápidamente las baterías; pero en condiciones difíciles de asegurar si habían sido ó no destruidos por las minas.

Forzada la entrada, un par de cañoneros embistieron y deshicieron la balsa, terminando la acción un poco antes de las once de la noche y dejando al juicio de los árbitros respectivos la adjudicación de la victoria.

La opinión general conviene en que ambas partes conocían demasiado sus intenciones y mutuos preparativos, y que mientras lo estrecho del canal que se defendía, por una parte, y el conocimiento de la hora del ataque, por otra, favorecían en sumo grado al Cor. Maitland para impedir la marcha ó ataque de la escuadrilla del Capitán Long. Este, por su parte, no le iba en zaga conociendo la localidad desde donde las minas de observación habían de dispararse, permitiéndole atacar este punto vulnerable de la defensa y organizando un ataque rápido de los torpederos, cuya extraordinaria velocidad á toda máquina se acrecentaba con la pleamar, así como también la inmundicia comparativa que disfrutaba con sus movimientos rápidos se robustecía con la falta de seguridad en la puntería que el empleo de luces eléctricas por las embarcaciones que atacaban producía en los defensores. A juzgar por las apariciones, el Cor. Maitland obtuvo ventajas en este ataque del martes. La explosión de las cargas explosivas y la ignición de una luz calcium probaban que la contramina había fracasado y que las minas fondeadas (que necesariamente se sabía donde estaban por las comunicaciones oficiales de los avisos á los navegantes) hubieran aniquilado todas las embarcaciones y lanchas dentro del radio efectivo del cuadrante de minas. Varias embarcaciones pequeñas se quedaron aprisionadas en la balsa, una parte de la escuadrilla que atacó quedó fuera de combate y ambas partes admitieron que las lanchas de humo del Cap. Long

hicieron fiasco, pues en vez de contribuir á ocultar los movimientos del ataque se convirtieron en fogatas flotantes. Mas, por el contrario, los árbitros tendrán que decidir si baterías que se desmoronaban levantadas para la defensa y en las cuales se confiaba tanto para servirse de protección contra el ataque de la escuadrilla enemiga, no quedaron fuera de combate á poco de comenzar este. Resultaron estar colocadas en posiciones desventajosas y una de ellas quedó inutilizada con la concusión de las piezas que la formaba. Las luces eléctricas situadas en tierra sufrieron también los efectos del ataque. En resumen, que por mas que se trate de llegar á la realidad en estos simulacros, no pueden considerarse sus resultados sino como medios prácticos de enseñanza experimental para someter á pruebas los elementos científicos y mecánicos que se emplean en ellos.

La segunda serie de operaciones que fueron las que se verificaron el viernes 21, se diferenciaron esencialmente de las del martes 18; parte por necesidad, porque el cuadrante de minas y la balsa, habían desaparecido y parte también porque así se convino. Los elementos de que disponían los ingenieros militares para rechazar el ataque de la escuadrilla de ataque estaban reducidos á sus 6 luces eléctricas de registro, las 2 baterías de piezas rápidas de Nordenfeldt y las tropas colocadas en la playa. Como la bahía no estaba ya minada ni obstruida, el capitán Long no tenía necesidad de encubrir su ataque principal con operaciones preliminares. Véase privado de luces de registro, pero como realmente no había cosa alguna que registrar, la oscuridad total que encubría sus movimientos le favorecía en sumo grado en aquellas circunstancias. Las operaciones de esta noche no tenían más objeto exclusivo que el de su carácter experimental, sin figurar para nada en las mentes de los protagonistas la de salir más ó menos airosos en el simulacro de lucha que en la noche del martes tuvo por objeto principal de demostrar el verdadero valor que las luces eléctricas tienen descubriendo y rechazando la aproximación de un enemigo. El objetivo principal del Cap. Long desde que principió el ataque de la segunda noche ó sea de esta que referimos, fué sorprender al enemigo y darle una zancadilla y esto puede decirse que lo consiguió. La pleamar no ocurría hasta las dos de la madrugada y era sabido que si se proponía hacer adelantar á los cañoneros *Kite* y *Mastiff* no podía arriesgarse á emprender el ataque antes de media noche. El Cap. Long, resolvió sin embargo, fiarse en sus torpederos por ser más manejables é invisibles, y como resultó posteriormente, los cañoneros no aparecieron hasta el final del ataque y no dispararon un solo tiro. Las avanzadas y escuchas del Cor. Maitland que estaban destacados en el Sole para avisar la presencia del enemigo, se replegaron aproximadamente á las nueve y media de la noche participando que la escuadrilla del Cap. Long cruzaba la barra y principiaba el ataque. Fué virtualmente una lucha entre la velocidad y la vigilancia. El cuadrante había desaparecido y todos los esfuerzos del Cap. Long se concentraban en entrar en la bahía sin ser visto, cubierto con la oscuridad. Las baterías Nordenfeldt, solo disparaban cuando los torpederos estaban á tiro y ni su fuego ni el de las tropas que cubrían la costa, rompía sino cuando el enemigo se dejaba ver iluminado por las luces eléctricas. De aquí que el número de tiros disparados por las piezas de 6 libras fuera muy limitado; 9 ó 10 tan solo, pues los torpederos estaban fuera de alcance antes de poder aquellas disparar mayor número de tiros, poniendo á ruda prueba la posibilidad de que las luces eléctricas pudieran seguir iluminando con sus rayos á los rápidos y diminutos cruceros según que estos lanzaban en una ú otra dirección. El Cap. Long variaba continuamente de táctica. Tan pronto lanzaba una fuerte división, como se retiraba. Otras veces lanzaba sigilosamente un torpedero, al que seguían en rápida marcha, uno tras otro, todos los que componían las fuerzas del ataque. De aquí que el ataque fuera sumamente variado, porque tras del silencio sepulcral que reinaba de vez en cuando por breve espacio, brillaban de repente los rayos eléctricos descubriendo un objeto, que cual ligero tiburón, aparecía de repente desliziándose entre el humo y la neblina que oscurecía la entrada de la bahía atrayendo el estrépito de la fusilería y la

mortífera lluvia de proyectiles Nordenfeldt. Pero era á todas luces evidente que los torpederos llevaban la ventaja porque las luces eléctricas no podían seguirlos en la rápida marcha con que cruzaban el plano de la visión. El individuo encargado de dirigir los rayos eléctricos luchaba siempre con la desventaja de que el resplandor que tiene por delante contrae tanto la pupila del ojo que no vé nada á cierta distancia. Para evitar esta dificultad se han ideado ya ciertos aparatos, que, en forma de pantallas, resguardan la vida del operador. El viernes, cuando un torpedero tras otro rebasaba la entrada de la bahía sin ascender en la proa la luz que indica estar fuera de combate no quedaba duda alguna en opinión de todos los circunstantes, del éxito que alcanzó la escuadrilla del Cap. Long. El comportamiento de las tropas fué excelente. Estaban tan perfectamente disciplinadas, que el fuego cesaba y rompía como maquinaria de reloj sin despediciar un solo tiro. Las cajas de las minas automáticas que se fondearon en Laugstoa, ya hemos dicho que solo estaban cargadas con 70 libras de algodón pólvora. Una docena por lo menos, ha quedado probado, reventó en las operaciones del ataque del martes, ó sea de la primera noche. Imagínese el lector el efecto que semejantes proyectiles producirán, cuando sepan que los inmensos conos que se emplean en la defensa real y verdadera en caso de guerra, están cargados cada uno con 500 libras reglamentarias de algodón-pólvora. ¡Qué estragos no causarán estallando en medio de una escuadra enemiga que intente forzar el paso de una bahía. El área de destrucción abraza por lo menos un radio de cuarto de milla. El cuadrante real y positivo de las minas de observación se dispara desde la estación según que los buques pasen y repasen sobre él.

El resultado práctico de las operaciones precipitadas ha sido demostrar que los puertos ó bahías pueden defenderse de una manera eficaz de los ataques de un enemigo sin incurrir en los enormes desembolsos que acarrea la construcción de fortificaciones permanentes, con la simple intervención de torpederos de minas fondeadas ó flotantes, acompañadas de baterías volantes, tropas de infantería y luces eléctricas. Y siendo este el caso, el Gobierno no tardará en activar el alistamiento de guarniciones voluntarias de artillería, alentando por todos los medios posibles la práctica de la minería ó zapa submarina por todos los elementos voluntarios y por las milicias locales á lo largo de las costas. Resultan asimismo de estas recientes operaciones tres demostraciones satisfactorias. 1.ª La de poder atacar con éxito una escuadrilla de torpederos una bahía fortificada que no esté defendida con minas submarinas. 2.ª La de que un sistema bien organizado de defensas combinadas puede ser prácticamente inexpugnable. Y 3.ª El importantísimo papel que desempeñan los torpederos impidiendo de noche que los cruceros enemigos intenten forzar un puerto para fondear minas submarinas ú otras operaciones de guerra. De aquí el valor de los torpederos de 20 millas de andar y la buena disposición de los cuadrantes de minas como factores en el problema ofensivo y defensivo de las guerras marítimas modernas.

LOS LADRONES EN LONDRES

Hay que reconocer que los ingleses tienen sobre nosotros dos ventajas considerables: son eminentemente prácticos y hacen las cosas en grande escala. En los asuntos industriales, en toda clase de especulaciones y operaciones que á cambio de un riesgo cualquiera ofrezcan un beneficio considerable, ellos prescinden de dicho riesgo y consiguen triunfar de todos los obstáculos que se les presenta, procediendo con cierta largueza y con un sentido profundamente práctico para conseguir el fin apetecido.

Los ladrones ingleses son maestros de primera fuerza. Saben combinar diestramente una operación, tomándola de muy lejos, y no dudan en gastar el dinero necesario para que triunfe; se rodean de todas las garantías inagotables, y salvo alguna que otra vez tropiezan en su camino con algun obstáculo imprevisto, que es causa de que venga al suelo la trama por ellos urdida y se conozca por esta razón el arte con que la supieron plantear.

Esto es lo que acaba de suceder hace po-

cos días en Londres. La cosa no tiene nada de vulgar, y la *mise en scene*, por decirlo así, es admirable. En el asunto se halla mezclado inocentemente una persona perteneciente a una importante familia de Allende el Pirineo. He aquí los detalles.

Un joven, hijo de uno de los más ricos industriales de París, Mr. G..., tenía necesidad de dinero, y trataba de llevar a cabo un empréstito de 500.000 francos. Y aunque la fortuna de su padre es inmensa, los capitalistas, vulgo usureros, que se dedican a hacer dicha clase de asuntos no se atrevían a hacerlo. En vista de esto, se dirigió a un individuo llamado Gall para que le buscara una persona que hiciera el negocio, el cual, después de haber buscado vanamente en París, se decidió a ir a Londres a fin de obtener resultado.

Gall estuvo por algún tiempo en la ciudad del Támesis en donde, por fin, encontró un agente que le dijo, poco más o menos, lo siguiente:

—Vuestro asunto vá viento en popa. Uno de los más ricos propietarios del país, que posee una fortuna considerable, hará el préstamo en las mejores condiciones. Más para esto, es necesario que vuestro cliente venga a Londres y pase aquí uno ó dos meses, que se haga ver mucho, arrastre gran tren, frecuente los sitios más notables y concurridos de Londres, asista al teatro, etcétera; esto no le es difícil, el nombre que lleva es universalmente conocido, y solo queda conocerle personalmente. Ya comprendereis que asuntos tan importantes como el de esta clase no se hacen con un anónimo.

Gall regresó a París, puso en conocimiento de M. G..., lo que ocurría y éste no encontró inconveniente en permanecer por el tiempo exigido en la capital del Reino Unido, para lo cual el agente londinense le facilitó cierta cantidad en calidad de adelanto a fin de que pudiera presentarse con el boato y lujo que de él exigía.

Así trascurió un mes. En Hyde Parck, en la embajada francesa, en todos los teatros y sitios más concurridos de la opulosa ciudad, M. G... se mostraba como se le había exigido.

Un día se presentó en la residencia de éste el agente inglés, participándole que ya era suficientemente conocido en Londres, y que la persona que le iba a suministrar la cantidad apetecida la visitaría al día siguiente para conocerle personalmente.

Dicha persona era un lord que llevaba uno de los apellidos más ilustres de Inglaterra.

Al día siguiente se avistó con M. G... el cual le convidó a almorzar, y el lord, que hablaba el idioma de Molière también como el de Shakspeare, le invitó a que el próximo domingo lo pasara en una gran posesión que tenía a algunas millas de Londres.

En dicha posesión, después de dedicar algunas horas a la caza, se trató, una vez terminado el almuerzo, del préstamo.

—Mi querido M. G...—le dijo el lord al joven parisien, cuando estuvieron de sobremesa.—Sois el hombre más amable que he visto en el mundo. Deseaba conoceros, y ahora deseo obligaros. Teneis necesidad

de quinientos mil francos y yo os voy a dar seiscientos mil. Por lo que respecta a los intereses, desisto por lo simpático que me habeis sido el señalar ninguno.

El lord participó a su huésped que a pesar de poseer una cuantiosa fortuna, no tenía numerario en su casa, pero que entre valores, tenía un lote de acciones por valor de un millón cien mil francos, con el cual se facilitaría dicha cantidad.

Llamó en el acto a su secretario, quien a una orden le trajo una cartera de donde cogió las acciones que componían el expresado lote y tomándolas se las presentó a M. G... diciéndole:

—Tomad, con esto podeis ir a casa del banquero Behring, en Londres. Concluid con él nuestro asunto diciéndole que sois el poseedor de estos valores. Si accede como espero, me avisais enseguida a fin de enviaros a mi secretario para que os entregue los títulos donde y cuando querais.

Al día siguiente lunes, el joven G... se presentó en el domicilio del banquero Behring. El jefe de la casa de éste conocía mucho a la familia de G... lo cual facilitó grandemente la operación. Se examinaron cuidadosamente los valores, y no hallando en ellos nada de sospechoso, el banquero le prometió que al día siguiente, a las dos de la tarde, tendría los setecientos cincuenta mil francos, pues ciento cincuenta mil eran para el lord, a quien avisó del resultado.

El lord expuso a M. G. la conveniencia de que toda la cantidad fuese dada por el banquero en billetes franceses, pues tenía necesidad de partir inmediatamente para Francia. El banquero, en vista de esto, fué avisado, y no encontró inconveniente alguno en ello.

Estando en la noche del lunes en el Club, el banquero habló con gran indiferencia del asunto con el ministro de Policía asunto que había terminado durante el día.

—¡Los jóvenes son siempre lo mismo! Cain los atrae como un iman. Esta tarde he concluido un empréstito por valor de cerca de 800.000 francos con el hijo de G., el cual me ha rogado que dicha cantidad se la tenga preparada en billetes del Banco de Francia.

El ministro al escuchar esto frunció el ceño y temiendo lo que se tratará de una trama urdida por algunos malhechores, trató de poner en guardia al banquero, al cual pidió autorización para que uno de sus más inteligentes detectives presenciara la operación, y ver si reconocía en la persona que llevara los títulos algun individuo sospechoso.

Así se hizo, no obstante la incredulidad del banquero. El secretario del lord se presentó con una cartera, y fué detenido por el detective, por reconocer en él a un antiguo falsificador. Abierta la cartera se encontraron en ella los títulos, que, sometidos a un exámen minucioso, resultaron ser falsos. El fingido lord fué también detenido, y resultó ser un pájaro de cuenta, que en distintas ocasiones ha tenido que ver con la policía. Aquella misma tarde los asociados debían abandonar a Londres tan pronto

como el fingido secretario cobrara los setecientos cincuenta mil francos.

Noticias locales

Las esperiencias de torpedos se harán, según nuestras noticias en la próxima primavera en combinación con los buques de la escuadra.

Los días 13 y 15 se verificarán en Jeréz carreras de caballos.

Durante el mes de Diciembre último ocurrieron en la provincia de la Coruña 1.334 nacimientos y 1.333 defunciones.

En igual espacio de tiempo se efectuaron 264 matrimonios.

Durante la última semana trascurrida no ha ocurrido en esta población ningún incidente en el que hayan tenido que intervenir las autoridades civiles.

Anteanoche, y ante una regular concurrencia, tuvo lugar en el teatro *Romea*, la representación de tres comedias por la sección de declamación del *Nuevo Liceo de Artesanos*.

Los aficionados que en su desempeño tomaron parte cumplieron bien con su cometido, distinguiéndose los señores Vazquez, Arriaga, Campos y Villegas, que hizo un admirable galán joven en la comedia titulada *El Autor del Crimen*.

El público aplaudió frenéticamente algunas escenas.

La plaza de Armas estaba en la mañana de anteayer completamente *abarrotada* de leña.

Tanto por la plaza como por las calles adyacentes era imposible el tránsito a causa del excesivo número de carros que obstruían la vía.

El nuevo mercado de leña... continúa en la misma situación.

Continúan todavía encendiéndose las luces eléctricas del Arsenal.

Por ahora hay carbones.

Según informes de un periódico de Canarias, la casa inglesa que subastó el servicio de vapores-correos entre islas, se halla construyendo en la actualidad dos de aquellos buques, que de unas 700 toneladas y con los nombres de *Teide* y *Canarias*, comenzarán en Mayo ó Junio a recorrer el Archipiélago.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día 2, publica el extracto de los acuerdos tomados por nuestra corporación municipal en el mes de Noviembre último.

Ha fallecido en Pontevedra víctima de una aguda pulmonía, el ilustrado médico muy querido en aquella localidad, don Eduardo Cobián.

En el Recreo artístico é industrial de Santiago dió en la noche de anteayer el catedrático de aquella Universidad don Ramón Ramiro Rueda una conferencia científica sobre el tema: *Concepto de la Economía Política*.

Quiera Dios que las sociedades recreativas del Ferrol sigan el ejemplo de la de aquel pueblo, contando como se cuenta en esta con numero suficiente de elementos para realizarlo.

El Sr. D. Julián Morés y Sáenz gobernador civil

que haya podido hacerle; pero te aseguro que no tendrá lugar para llevarlas a cabo.

Y como la joven le mirase como asombrada, añadió:

—Ya sabremos impedirlo.

—Pero ¿como? ¿Esponiendo tu vida, no es verdad?

—Nada de eso, exclamó sonriendo.

—¿Como, pues?

—Poniéndole en la imposibilidad de hacer daño a nadie.

—¿Y tú crees, repuso Evelina, que para vengarse no te obligará a comprometer un lance?

—¡Vaya! ¡vaya! exclamó el conde riendo. Los entes parecidos a ese, muchas veces quieren sostenerse en la estimación de los tontos haciendo prueba de un valor que no existe en realidad; pero las gentes honradas no son tan imbéciles que vayan a ayudarlos en la obra.

—Pero tú no sabes, repuso Evelina, hasta donde lleva sus deseos de venganza. No es solo a tí a quien persigue, sino a mi tía, que tanto le ha sostenido en contra mía, y a quien quiere también perder, me ha amenazado con que llevaré ese remordimiento en el corazón toda la vida, si no consiento casarme con él.

—Y es bastante infame para ello, contestó el conde... Pero tranquilízate y llévame en el acto a ver a tu tía. Ya yo le proporcionaré los medios para salir de las garras de Saint-Bertrand.

CAPITULO XXIV

EL «ADIOS» DE BARBERINE

Evelina acompañó inmediatamente al conde donde estaba la señora de Valmaseda. Entretanto el caballero Florimond, que había llegado algunos instantes de pues que De Bugny, salió a

de esta provincia nos dirigió un atento Besa La Mano participándonos haber tomado posesión de su cargo y distinguiéndonos con su consideración y aprecio.

Correspondemos a la atención del señor Morés, prometiéndole nuestro concurso en todos los actos dignos de aplauso que realice.

Nuestra paisana la eminente diva doña Carolina Casanova de Cepeda, hallase enferma en la corte, afortunadamente de poca gravedad. Deseámosle un pronto restablecimiento.

Ha sido indultado de la pena que le impuso la sala de lo criminal de la audiencia de la Coruña don Juan Barco, ex-redactor de nuestro apreciable colega regional *La Voz de Galicia*. Le enviamos nuestra enhorabuena.

Ha naufragado el bergantín austriaco *Nilo*, en la playa de Balerna, pereciendo cinco de los once tripulantes que formaban su dotación. El buque llevaba rumbo a Buenos Aires, procediendo de Marsella.

Numerosa concurrencia asistió ayer tarde al paseo de Suances.

La hermosa temperatura que hace dos días disfrutamos, fué causa de que dicho paseo, hace tanto tiempo olvidado del público, se viera ayer tan favorecido.

La banda de música de Infantería de Marina ejecutó algunas piezas de su programa bastante bien.

Las afueras de la ciudad estuvieron también muy frecuentadas por paseantes.

Grandes elogios hemos oído hacer sobre el gusto y la elegancia con que se ha adornado el local del *Teatro-Circo*, lugar en donde se celebrará el banquete para obsequiar a la comisión del *Círculo Militar*.

La noche de los lunes es la señalada para que el Ayuntamiento celebre sesión ordinaria, pero apesar de esto y por seguir la costumbre establecida hoy no se celebrará.

Hemos recibido el número último de *La Moda Elegante* periódico semanal de señoras que se publica en Madrid.

Hállase en esta población de regreso de su viaje a la Coruña, el Inspector Sr. Haya Igareda.

Con un afectuoso B. L. M. el Sr. Secretario de General de la Universidad literaria de Santiago, nos remite para su inserción el siguiente:

ANUNCIO

MATRICULA DE PRACTICANTES Y MATRONAS

En cumplimiento de lo prevenido en el art. 22 del Reglamento de 21 de Noviembre de 1861 para la enseñanza de Practicantes y Matronas, desde el 16 al 31 de Marzo próximo quedará abierta en esta Secretaría general la matrícula de las mismas para el semestre que empezará en 1.º de Abril y terminará en fin de Setiembre siguiente. Para ser inscrito en la matrícula de Practicantes se requiere:

- 1.º La presentación de la cédula personal.
- 2.º Haber cumplido 16 años de edad.
- 3.º Haber sido aprobado en un exámen especial de las materias que comprende la primera enseñanza elemental completa.

Este exámen debe verificarse en la Escuela Normal de Maestros ante dos Profesores y el Regente de la Escuela práctica.

buscar a su hijo a quien encontró en lo más retirado del jardín, procurando evitar que le viese, con cuyo motivo le dijo:

—¡Oigame V. I tenemos que hablar caballero!

Y observando que no le hacía caso añadió:

—¿No quiere V. oírme? Mejor para V. pero le prevengo, que si da un paso tan solo para salir de esta alameda, encontrará ciertas personas que le tratarán peor que yo, lo juro.

—¡Ah! ¡ah! dijo para sí Saint-Bertrand; sin duda me espera el oficial. Veamos; Valmaseda no volverá tal vez antes de una hora, y si concluyese de una vez con el maldito De Bugny... Pero no. Mejor es que lo deje al tiempo.

—Caballero, prosiguió Florimond, ayer se burló V. indignamente de mí; hoy nada digo sobre este particular, porque no hay tiempo que perder. ¿Quiere V. renunciar al matrimonio, sí ó no?

—¿Qué? ¿Todavía estamos en lo mismo? preguntó Sain-Bertrand con tono zumbón.

—Vamos, que no se trata de bromas, dijo el padre. Responda V. pronto!

—¡Bien! ¿qué me sucederá si digo Sí? contestó sonriendo el vizconde.

—Saldrá V. de aquí sin que le moleste nadie, pudiendo ir a ejercer sus talentos en otra parte!

—En verdad que es el chiste muy gracioso! Y si me dá la gana de decir *No*?

—Entonces veremos como se le hace a V. su cumbir.

—¿De veras? Y seré indiscreto si suplico a usted me diga de que manera?

—Cuando llegue el momento lo sabrá V.

—Y... ¿cuando llegará ese momento caballero?

—Ya lo verá V.

—¿Qué tono tan imperativo! ¿Qué diablos quiere V. conmigo? Todo eso es por lo que dije a usted ayer? Pues es V. un ingrato! ¿Que tiene us-

(135) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

veniente para V. el prolongar esta conservación en un salon donde nadie... sino yo...

—¡Caballero exclamó Evelina con la entonación de una reina ofendida por un criado; pero él, oponiendo a su desprecio un respeto insolente y humillante, le contestó:

—Demasiado sé lo que debo a V. para no privarme voluntariamente el honor de oírlo...

—Pero... caballero! volvió a decir Evelina.

—Sírvase V. admitir mis respetuosos homenajes, señorita.

Y haciéndola un profundo saludo, se dirigió hacia la puerta que caía al jardín; y al verle la joven, tan indignada estaba, buscó en el desprecio que le inspiraba una palabra, una tan sola, pero que bastase para impedirle que saliese. Y sin que dejase de conocer todo su valor, la que se le ocurrió fué la que con mas crueldad podía atormentar su conciencia, pues exclamó:

—Sí; esas mentiras, esas intrigas y ese fingido respeto, todo, todo... por el dinero!

Llegaba el vizconde a la puerta; pero al oír esta palabra tan violenta como certera, vulvióse y se dirigió hacia ella como un rayo. Otro hombre era el que tenía delante, y tuvo miedo. Es verdad que el cauteloso zorro había tomado el espantoso aspecto del tigre. Bello, pero en aquel momento con

una belleza de asesino, crispado el labio, de color de sangre los ojos, y pálido como la muerte, exclamó:

—¡Bien! sí, lo ha dicho V. I. todo por el dinero!.. Y por algo más tambien... Para ver a V., ahora tan insultante y tan bella, a V., infeliz mujer, arrodillada a mis pies. Calle V. I añadió apretando los puños. Ah! me ha ultrajado V. I Bueno; prepárese a temblar desde ahora! Su novio morirá a mis manos!.. Arruinaré a su tío... Perderé a su tía... Y todo por el dinero, como acaba V. de decir!

Evelina creía que se había vuelto loco; pero demasiado bien probó que no era así, cuando añadió:

—Recuerda V. al joven de Aigreville, el tonto a quien hice echar de aquí? Pues le quité algunas cartas de la tía de V., y qué cartas!.. Las tengo en casa, y si rechaza V. mis pretensiones hoy, la primera venganza que tomaré contra V. será dar a Mr. Valmaseda todas esas cartas.

—Gran Dios!... no haga V. tal cosa; *mataría* a mi tía!

—Lo creo muy bien; y entonces recaería sobre la cabeza de V. la sangre de la mujer que ha servido a V. de madre.

—Miserable! exclamó Evelina.

Y no pudiendo soportar tan atroz idea, cayó sin sentido en un sillón. Cuando lo recobró el vizconde había desaparecido y otro hombre estaba en pie en el sitio que aquel dejó, el conde De Bugny. Evelina tardó algun tiempo en reunir sus ideas, hasta que por último recordó cuanto había pasado. Entonces se arrojó en brazos del conde, exclamando:

—¡Ah! por mi desgracia, debo casarme con él!

—No amada mía; no será necesario que te cases con ese miserable, le contestó De Bugny, estrechándola a su corazón. Yo no sé las amenazas

Para ser admitida á la matrícula de Parteras ó Matronas es necesario:

- 1.º La presentación de la cédula Personal.
 - 2.º Haber cumplido 20 de edad.
 - 3.º Ser casadas ó viudas.
- Las casadas presentarán licencia de sus maridos autorizándolas para seguir estos estudios, y una y otras justificarán buena vida y costumbres por certificación de sus respectivos Parrocos.

4.º Haber recibido con aprovechamiento la primera enseñanza elemental completa.

Esto se comprobará por medio de un exámen que se hará en la Escuela Normal de Maestras, componiendo el Tribunal la Directora, la Regente y uno de los Profesores auxiliares.

Todos los requisitos que se exijan para poderse inscribir en la matrícula de Practicantes y Matronas habrán de acreditarse en forma legal antes que aspire el plazo señalado para la matrícula.

Los alumnos inscritos en dichas enseñanzas tienen obligación de asistir puntualmente á las clases, anotando los Profesores las faltas de asistencia que cometan, y borrando de la lista á los que cumplan 20 voluntarias ó 40 involuntarias.

Quando el discípulo borrado de la lista por faltas de asistencia pretenda ser admitido nuevamente en la misma el Excmo. Sr. Rector podrá concederle, cuando lo estime procedente, la dispensa de una tercera parte de aquellas faltas, haciendo uso de la atribución 5.ª del art. 5.º del referido reglamento; debiendo el alumno solicitarlo en el término de ocho días, contados desde el en que se le hizo saber su expulsión y alegando la causa que haya motivado la falta de asistencia á clase.

Por conducto del Profesor y con su informe dirigirá la instancia al Rectorado.

Lo que de órden del Excmo. Sr. Rector se anuncia para conocimiento del público.

Santiago 25 de Febrero de 1886.—El Secretario, Augusto Milon Reales.

La Dirección general de Seguridad ha publicado una Estadística de la prensa periódica de España, que nos remitió con un atento B. L. M. del Sr. D. Castor Ibañez de Aldecca.

En dicho trabajo que, si hemos de hablar con franqueza, contiene algunos errores, aparecen publicándose 1.128 periódicos, de los cuales 359 son monárquicos y 138 republicanos. Constituyen el número de los primeros 50 oficiales, 35 carlistas, 50 conservadores, 113 liberales, 33 reformistas y 78 independentes. De los segundos hay 27 posibilistas, 16 progresistas, 18 federales, 7 socialistas y 70 de fracción desconocida.

Los religiosos son 118: 105 católicos, 6 protestantes y 7 libre-pensadores. Hay 8 masónicos y 24 de intereses locales.

Publicanse, además, entre los científicos y artísticos, 118 profesionales, 6 de la propiedad intelectual, 83 de literatura y bibliográficos, 23 artísticos y 4 de modas.

Siguen luego 247 distribuidos en las siguientes porciones: 132 de intereses morales y materiales, 9 de Intereses del Ejército y Armada, 17 administrativos, 33 festivos y satíricos, 6 teatrales, 37 noticieros, 4 anunciadores, 6 de tauromaquia y 3 de sport.

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

Ha desembarcado del crucero *Isrbel II* y pasa destinado al Hospital, como excedente á su dotación reglamentaria, el primer practicante, Mayor de tercera clase D. Juan Quintana Bañero.

—Embarcó en el crucero *Isabel II* con el cargo de su profesión el segundo practicante D. Ramón Saavedra.

—Se presentó del uso de dos meses de licencia concedidos por la Superior autoridad del Departamento de Cadiz, el segundo contraamaestre Adriano Seijo.

—Se ha reclamado pasaporte para que pase á Vigo con objeto de tomar el cargo de la goleta *Prosperidad*, el primer maquinista de segunda clase D. Román Rey Doce.

—Se ha presentado en la Comandancia de Marina de Villagarcía y tomó posesión de su destino como delegado de la misma en Cambados, el teniente de navío de la Escala de Reserva, D. Vicente Cuervo y Loureiro.

MARINA

(ULTIMAS RESOLUCIONES)

De nuestro corresponsal en Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

Se ha concedido paga de tocas á doña Filomena Güeco, viuda del teniente de navío D. Angel Manterola.

—De Real orden se han dado las gracias al tercer condestable D. José Suarez por su heroico comportamiento en un hecho de armas ocurrido en Filipinas.

—Ha sido destinado al Museo Naval el inscrito José de Gomilo.

—Ha fallecido en Amberes el marinero Juan da Fontes Vazquez.

—Los supervivientes del bergantín austro-húngaro *Nilo*, naufragado hace pocos días, han sido atendidos y auxiliados por el Ayudante de Marina de Adrat.

—Se ha interesado del ministerio de la Guerra se ordene á los Gobernadores militares de las plazas de Africa, se abstengan de expedir pasaportes ni despachar buques de ninguna clase.

—El Centro técnico tiene en estudio las nuevas reglas para la medición de bases para pruebas de velocidad de buques.

—Se ha ordenado la construcción de un bote con destino al pontón *Ferrolana* con fondos de la Estación naval del Gofo de Guinea.

—En breve será remitida á Ferrol una mancuerna de lona para la lancha *Almansa*.

—Las Comisiones de Marina en Berlín y Londres han recibido órdenes para adquirir algodón-pólvora y cápsulas para cien torpedos.

—El teniente de navío D. Jacobo Alemán ha sido

do nombrado comandante de la lancha cañonera *Condor*.

—Han sido nombrados escribientes temporeros del ministerio de Marina D. Enriquez Muñiz y D. Rafael Cuadrado, y se ha ordenado la baja del de igual clase D. Diego Serrano.

—Se ha dispuesto sea ensayado un montaje de ametralladora de 11 milímetros del señor Lagunilla.

—Ha sido ordenada la adquisición de 200 metros de cable de acero con destino al *Destructor*.

—Se ha dispuesto el reemplazo de un bote por una chalana en el cañonero *Tajo*.

—Ha sido aprobado el contrato de fletamento para trasportar material de Artillería.

—También se ha dispuesto se adquiera material Hochkiss con destino al nuevo cañonero *MacMahon*.

—Se han dictado disposiciones reglamentando y subvencionando las bibliotecas de los hospitales.

—En breve se procederá á verificar las obras de reparación del piso del taller de máquinas de Ferrol.

—Han sido aprobados los planos y pliegos de condiciones para construir una batea para tondear torpedos.

—Se vá á establecer en Mahón un depósito de repuesto de viveres.

—Es casi seguro se ordene muy en breve la carena del dique flotante de Cartagena.

—La Comisión de Londres ha recibido orden para la adquisición de tubos de lanzar torpedos y trozos de redes Bullivant.

—El cabrestante de popa del acorazado *Pelajo* vá á ser dotado con una máquina de vapor.

—Se ha ordenado sea ensayado en la Escuela el nuevo aparato «Telégrafo electro-naval».

—Ha sido autorizada la adquisición de un aparato de bucear para el *Reina Regente*.

DEL INTERIOR

Está impaciente nuestro público por la llegada de la compañía de ópera. Como hace ya mucho tiempo que no viene ninguna compañía de esa clase, el ánimo de la *high life* está en abanarse toda á los contados espectáculos que podrán dar aquí los representantes del verdadero arte lírico, y los *amateurs* y los *dilletanti* están que hierven.

El señor Pradenhes que es un verdadero *Barnum* ferrolano por lo *entrepreneur*, merece bien de la patria por su afán en procurarnos distracciones y procurárnoslas *d'élite*. El arte selecto está llamando á la puerta y le auguramos otra avalancha de pesetas.

Tenemos muy buenas referencias de los artistas que vienen. La prensa de Oporto, la de Vigo, y la de Pontevedra, donde esa compañía viene de funcionar, se desatan en elogios de los artistas.

Además de los artistas trae la compañía un cuerpo de coros respetable y una orquesta numerosísima, segun nos informa la empresa. Es decir que no vamos á presenciar espectáculos cicerteros y deficientes, sino obras líricas completas y admirablemente cantadas.

LA MONARQUIA, en su afán de complacer á sus abonados, dándoles reseñas concienzudas de los espectáculos, ya tiene á sus órdenes un crítico musical de los más distinguidos que dará cuenta de todo, con la severidad y criterio estrecho que acostumbramos.

No esperamos emplear seguramente más que el tono de la alabanza.

Hemos visto que en algunos puntos céntricos de la población, se falta abiertamente á las ordenanzas municipales, (á ciencia y paciencia de los serenos,) en lo que se refiere á partir leña en la vía pública.

Esperamos que se corregirán estos abusos.

Se encuentra en la córte el director de la Escuela de torpedos de Cartagena, capitán de navío don Segismundo Bermejo y Merelo, que ha recibido instrucciones para redactar el programa de las experiencias de torpederos que se verificarán en la próxima primavera.

Es probable que el próximo día 10 debute en el coliseo de la calle de la Iglesia, la compañía de ópera que en breve llegará á esta ciudad.

Según nuestros informes el señor Morés gobernador civil de esta provincia, se halla dispuesto á perseguir con todo rigor el vicio del juego.

¿Lo conseguirá?
Eco il problema.

Se ha trasladado al piso principal de la casa número 96 de la calle de la Magdalena, el Escritorio público de don Nicolás Rey que hace poco tiempo estableció en el cuarto bajo número 88 de la de la Iglesia.

Por las buenas noticias que tenemos de dicha oficina, no podemos menos de recomendarla á nuestros suscritores, por que se hallan al frente de ella personas de reconocida probidad y competencia en asuntos administrativos.

En el lugar correspondiente se halla el anuncio de la referida oficina.

Tenemos entendido que la orquesta que acompaña á la compañía de ópera es la misma que hemos tenido la satisfacción de aplaudir en el Teatro-Circo cuando actuaba la compañía del inolvidable Tamberlik.

MOVIMIENTO DE POBLACION

DIA 5

Nacimientos.—Amalia Miguez.—María Martínez Prieto.—María Payo Lago.—Victoria Canto y Freire.—Juan Perez Sequeiro.—Angela Sobral y Fernandez.—Dolores Teijeiro y Lago.

Defunciones.—Carmen Santana Rodriguez, 2 años.—Josefa Lopez, 66 idem.—Dolores Lopez

Vidal, 52 idem.—Rosa Vietti Bernabé, 82 idem.—Manuel Gonzalez Rodriguez, 45 idem.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUIA»

San Remo 2

Ha llegado el hijo del *Kromprinz*. Entre ambos se ha verificado una entrevista extremadamente conmovedora.

Los médicos han manifestado que el príncipe Imperial no podrá sobrevivir á la enfermedad quince días.

Otros esperan de un momento á otro un fatal desenlace. Las noches las pasa intranquilo y con fiebre muy estensa, habiéndosele iniciado calambres.

París 2

El yerno del ex-presidente de la República, Mr. Wilson, ha sido condenado en el proceso por tráfico de condecoraciones, á dos años de prisión y 5.000 francos de multa. El fallo del tribunal ha sido mal recibido por la opinión. Parece se entablará el oportuno recurso ante el tribunal superior.

Londres 2

The Times publica un telegrama de su corresponsal en Viena en el cual se dice que el gobierno austriaco dirigirá una nota á las potencias signatarias del tratado de Berlín con objeto de que en ese Congreso se tomen los acuerdos necesarios para resolver en breve la cuestión relacionada con Bulgaria. Se cree que caso de que acepten Rusia no estará representada.

Lima 1

En las costas del Pacífico se ha desencadenado una furiosa tempestad el día 28 del pasado mes de Febrero. La fragata de guerra Krankow, de veinte y nueve cañones, ha naufragado. La tripulación compuesta de setecientos hombres se ha ahogado en su mayoría, al Callao llegaron esta mañana el médico y el capellan, que han podido salvarse en un bote-canoa; de los demás tripulantes y oficialidad nada se sabe.

Roma 2

Esta mañana han vuelto á reproducirse los desórdenes, á pesar de haber dado trabajo el municipio á más de 700 obreros. Las tropas y la policía han sido arrolladas por la muchedumbre resultando dos oficiales muertos y varios soldados contusos. Para restablecer el orden ha sido preciso que dos escuadrones de Victorio Emanuele dieran tres cargas sobre los alborotadores, los que puestos en precipitada fuga dejaron en completa tranquilidad la población. Del Massuah no se han recibido noticias. Todo hace suponer que el ejército operador se encuentra entregado a los preparativos de la gran batalla que en breve ha de librarse.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 5, 1'30 m.

Continúa la reserva sobre el estado del príncipe Imperial de Ale-

mania, asegúrase se ha firmado un decreto para que el príncipe Guillermo, caso de indisposición del emperador, lo represente.

Han llegado á Barcelona con destino á la Exposición muchos productos alemanes, y toda la comisión japonesa encargada de las instalaciones de este país.

Valencia acudirá exhibiendo, además de sus productos, una exposición de arte retrospectivo.

Idem 5, 2'50 m.

El manifiesto del señor Ruiz Zorrilla condena la legalidad mientras esté la soberanía detentada. Dice que si se consignan los artículos 110, 111 y 112 de la Constitución de 1869, sera entonces un crimen la revelión; asegura desea la paz con la iglesia con quien espera mantener buenas relaciones; aboga por el establecimiento del crédito agrícola y se declara partidario del servicio militar obligatorio.

Coméntase mucho este manifiesto.

Idem 5, 5'20 m.

El señor Sagasta está muy mejorado, habiendo podido pasear por la Moncloa. Hoy se cree asistirá á la sesión del Congreso. Lo visitó el señor Castelar con quien confabuló.

Carece por completo de fundamento la noticia de que Italia piense cerrar sus puertos á los buques franceses. Con motivo del tratado de comercio las relaciones de estos países son cada dia menos cordiales, pero por ahora, nada hace presumir medidas de ese género.

Ambas naciones continúan á toda prisa haciendo preparativos marítimos.

Gana terreno en Francia la idea de elegir dictador al general Boulanger.

Bolsa 4 por 100 66'20.

Madrid 5, 9'45 m.

En el sorteo celebrado hoy ha salido premiado con 300.000 pesetas el número 8.673 de Cartagena.

El 18.673, Sevilla.

El 28.673, en Madrid.

Tienen premios de 5.000 pesetas los acabados en 673.

De 1.500 los que terminan en 73 y de 400 los terminados en 3.

También tienen premios de 15.000 pesetas los números 8.672 y 8.674.

Y de 10.000 pesetas los números 18.672, 18.674, 28.672 y 28.674.

Escritorio público

Se ocupa de redactar toda clase de solicitudes para las oficinas del Estado, provinciales y municipales.

Horas de despacho de ocho á diez de la mañana y de tres á seis de la tarde.

Magdalena 96 principal.



PRIMER ANIVERSARIO
LA SEÑORA

D.ª Carmen Espantoso y Aneiros
VIUDA DE DIAZ

Falleció el día 6 de Marzo de 1887

Todas las misas que se celebren el día 6 del corriente en el Altar Mayor de la Orden Tercera de ocho á doce de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus hijas, hijos políticos, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican á las personas de su amistad se sirvan encomendarla á Dios y asistir á alguna de dichas misas, por cuyo favor les anticipan las gracias.

LA TORRE

Chocolates, Cafés y Tés

DE
FRANCISCO LEAL
SEIS MEDALLAS DE PREMIO
72. ORZAN, 72.—LA CORUNA

MAQUINAS SINGER

ULTIMO MODELO

Esta Compañía en vista de la no interrumpida aceptación que sus máquinas siguen mereciendo del público en general, no ha omitido sacrificio alguno para el completo perfeccionamiento de las mismas; por cuya razón llamamos hoy la atención de todas las personas que quieran ver realizados primorosísimos trabajos verdad, se fijen en nuestro último modelo llamado LANZADERA OSCILANTE, la cual se encuentra fuera de toda competencia.

Hacemos caso omiso de nuestros anteriores modelos, de los cuales dan crédito nuestros favorecedores, los que seguimos vendiendo.

La superioridad de nuestras máquinas lo prueba su aceptación Universal, las inmensas recompensas obtenidas en todas las exposiciones, y el que muchos fabricantes las toman por tipo.

Todas estas consideraciones unidas al buen deseo de que sea fácil la compra de nuestras máquinas á todas las personas, nos obliga á hacer doble descuento en las que vendemos al contado ó sea el 20 por 100 en lugar del 10 que veníamos haciendo.

A las personas que deseen visitar nuestro establecimiento se les enseñará los nuevos modelos recibidos.

Esta casa enseña gratis á domicilio y atiende en el acto todas las reclamaciones en la misma forma.

Toda maquina SINGER lleva esta marca de fabrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



DEPOSITO EN FERROL. REAL, 70

Comisionado D. Manuel Fernandez, Real, 63

HIJO DE SANTIAGO PEREZ

Real, 35.—La Coruña

VENTAS AL CONTADO—VENTAS A PLAZOS

Comercio de tejidos Nacionales y Extranjeros
INAUGURACION DEL NUEVO LOCAL

SITUADO EN LA CALLE REAL, NUMERO 35

Tengo la satisfacción de ofrecer á mi numerosa clientela la nueva casa de tejidos alta fantasia, cuya inauguración tuvo lugar el día 8 de Febrero.

Para facilitar las compras, he establecido un nuevo sistema de **ventas á plazos** mediante el cual obtendrán notables ventajas las personas que me honren con sus compras.

Esta casa envía muestras y proporciona catálogos de sus existencias de géneros á quienes los soliciten.

HIJO DE SANTIAGO PEREZ

LA CORUNA



MALA REAL INGLESA

VAPORES-CORREOS

PARA LISBOA, RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

Salidas fijas cada 15 dias de Carril y Vigo

El 16 de Marzo saldrá de dichos puertos para los de Lisboa, Santos, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires el vapor

TRENT

El 31 de Marzo saldrá para Lisboa, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires, el vapor

LA PLATA

Admite pasajeros de todas clases.

Lleva cocineros y camareros españoles y á los pasajeros de tercera se les dá cama con ropa, pan fresco y vino á todas, y son trasportados de la Coruña á Vigo, por cuenta de la Empresa. Para más informe dirigirse á los agentes de la Compañía.

Coruña.—D. Ricardo de Urioste, Rua nueva.
Ferrol.—D. Demetrio Plá.

LA MARINA

CAMISERIA

DE FRANCISCO CEDRON

PRIMERA DE SU CLASE EN GALICIA

Real, 115

CASA ESPECIAL

EN CONFECCION DE ROPA BLANCA

Camisas para hombre desde lo más humilde á lo más rico. Corbatas, cuellos y puños, siempre últimas novedades en todos precios.

Equipos para novias y recién nacidos.

Higiénico contra el reuma y el frío lo mejor y más saludable hasta el día, en camisetas, calzoncillos, medias, calcetines de lana pura y lana Sagonia; garantizamos este articulo como el mejor y con aprobación de acreditados médicos.

Chalecos de punto para caballeros, señoras y niños, color permanente.

Enaguas y pantalones de punto de lana y algodón para señoras en todos precios.

Gran surtido en trajes de punto de lana y algodón para niños recién nacidos y otras edades.

Toquillas de estambre desde 6 reales, chales de punto superiores.

Medias para señora y niños desde 30 céntimos.

Mantones y capuchas de lana desde 20 reales.

Lanas y franelas para la Estación.

Mantas de lana. Mantas lana Sagonia.

Sección de ropa blanca

Camisas para señoras desde 12 reales.

Chambras bordadas desde 9 reales.

Pantalones para idem desde 10 reales.

2000 corsés de señoras y niñas desde 8 reales, y la mejor forma para las que se hallen en estado interesante.

Toda clase de géneros de lo más rico para confección.

Inmenso surtido en tiras y entredoses bordados desde 6 reales pieza en adelante.

Enaguas y faldas de 12, 14, 16 y 20 reales.

Retorts de hilo y algodón en todos los anchos.

Juegos de mesa en todos tamaños.

Hay varias clases y dibujo en mantelería por vara.

Lienzos de hilo puro á 3 y 3 y medio reales vara.

Idem de algodón en todos precios y clases.

500 docenas pañuelos con cenefas de color firme á 18 y 24 reales.

500 idem en hilo y jaretón blanco y de color; hilo puro desde 30 reales docena.

Calcetines, medias francesas é inglesas para señoras y caballeros.

Calzoncillos desde 6 reales uno. Camisetas de algodón desde 3 reales.

Gran surtido de pañuelos de seda, velos, tocas y mantillas de encaje para señora.

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Berauaggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Römsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES EN ADELANTE MENSUAL

Se gerantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

RESTAURADOR

UNIVERSAL del

CABELLO

de la Señora

S. A. ALLEN



para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

Depósito Principal: 114 y 116 Southampton Row, Londres; Paris y Nueva York. Véndese en las Peluquerías, Perfumerías y Farmacias Inglesas.

Depósito en Ferrol: Comercio de la Viuda de Cebreiro, Sinfiriano López, 105.

La Moda Elegante

periódico esencialmente utilitario y práctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y confección de prendas, por medio de sus grandes hojas de PATRONES acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios, que hace entrar en el dominio general el arte de la modista.

La Moda Elegante

reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada sección literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

El Administrador de este periódico recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Ilustración Española y Americana*.—E. Varela, Dolores, 7, 2.º

ARBORICULTURA

TEMPORADA DE 1887-88

Cultivos especiales de árboles frutales, de adorno, arbutos de todas clases, árboles resinosos, (coníferas) plantas de invernadero frío y caliente, rosales de variada colección. Gran variedad en plantas para mosaico, etc., etc.

Semillas de flores, hortalizas y especiales forrajeras y gramíneas, para prados de regadío y de secano. Se reparten listines gratis, detallados. Tuberosas y bulbos de superior calidad. Se facilitan listas con nombres y colores.

Pídanse catálogos.—Representante de esta casa, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

Surtido permanente de semillas de flores y para forraje y prados artificiales.—Semillas de hortalizas.—Cebollas de flores que se cultivan en galerías y salones.

Despacho permanente.

La pobre anciana

Juana Rico, que hace 16 años se haya completamente imposibilitada, suplica á las almas caritativas dignen socorrerla con una bendita limosna que Dios se lo pagará.

Vive calle Pardo Alto, número 17.

COMPANIA COLONIAL

MADRID

Primera fábrica de chocolates superiores

ACREDITADOS CAFÉS

TÉS, TAPIOCA, BOMBONES

26 recompensas industriales

Depósito general.—Mayor, 18 y 20

Sucursal.—Montera, 8

MADRID

Venta en Ferrol: En los principales establecimientos de Ultramarinos y Confiterías

En el Pizarral de Lou-

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

Alibes, cubos y depósitos, de todas formas y dimensiones para vinicultores.

Depósitos de agua para usos domésticos.

Baños para salar carnes, y usos domésticos.

Vertederos, selleros y estanterías.

Pesebres de todas clases.

Planchas para cocinas.

Escaleras.

Esferas para relojes de torre.

Dinteles para ventanas.

Lababes de todas clases.

Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.

Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.

Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.

Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.

Lápidas para Cementerios.

Columnas mingitorias.

Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.

Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre croquis dirigirse por correo á Tomás Jones.—FERROL



LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miercoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar ásen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor. fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPAÑIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

L' Union. Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.

L' Union, cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 60 millones de pesetas.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º